

PERA

CARRETERAS

De Palma á Manacor y La Puebla.
7 15 m. 2 15 y 4 mixto.
De Manacor á Palma y La Puebla.
3 (mixto) 7 15 m. y 5 15 t.
De La Puebla á Palma.
3 30 (mixto) 7 40 m. y 4 40 t.
De La Puebla á Manacor.
7 40 m. 2 45 y 5 40 (mixto) t.
Tren periódico. Dias de mercado en Inca.
De Inca á Palma á la 1 30.

LA OPINION.

VAPOR S
CORREOS

Barcelon.—Dom. 5 m. Ibiza y Alican.
—Lunes 4 t. Mahon.—Mártes 5 t. Barce-
lona.—Mier. 2 25 t. Mahon por Alcudia.
—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barce-
lona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcudia.—Mier. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.
—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado
6 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTO R.
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 8 á 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 25 PESETA AL MES.

LA OPOSICION MUDA.

Ya se conoce en casi todos sus pormenores y detalles el resultado de la última lucha electoral. La lista de atropellos, ilegalidades y coacciones es más larga que nunca. El verdadero país pocas veces ha permanecido tan lejos de la contienda y ha visto su fin con tanta amargura. El sistema representativo en manos de los conservadores, es menos que una palabra. ¿Puede seguir así? De ninguna manera. O se le entierra, ó se le purifica y ennoblece. No hay término medio. Su estado actual entre nosotros haría reír si no indignase. Pero indigna ver cuánto empeño pone la política canovista en desacreditarle y perderle, y cuán fácilmente encuentra cómplices allí donde con más energía era preciso que resonase la protesta y donde con mayor severidad debieran condenarse las complacencias pecaminosas y los contubernios insensatos.

Si. La influencia del ministerio de la Gobernacion en la contienda electoral ha sido esta vez más absorbente y dominadora que en las primeras elecciones de la restauracion. Aquellos himnos entusiastas á la sinceridad del régimen parlamentario, que cantaron desde los bancos de la oposicion al unos de los actuales ministros, parecen hoy una burla cruel, un terrible sarcasmo. Sabíamos que había gobiernos que para conseguir el triunfo de sus amigos, suspendian alcaldes, prendian á los electores, y daban voto á los muertos. El gabinete del Sr. Cánovas nos ha enseñado que los hay tambien que hacen todo eso, y ademas llevan á la cárcel á los presidentes de las mesas y á los interventores que no son adictos para sacar victoriosos á los candidatos de oposicion que le conviene. Era todo lo que nos faltaba. Despues de las mayorías esclavas, las oposiciones cómplices.

Por triste y dolorosa que sea, esta es la verdad y hay que decirla. Los conservadores y no pocos candidatos de la izquierda han fraternizado, y esta vez habrá más actas de limosna que actas graves. Los caneros tendrán mayoría en todas las secciones. De los Lázaros ya empieza á hablarse. El Sr. Romero Robledo dice por telégrafo á los gobernadores, que los levanten y las hagan andar, y el domingo los veremos aparecer con actas. ¡Lástima que no sea al compás de la Danza Macabra imagen moral de esos clowns de los circos, que parece que andan con la cabeza debajo del brazo!

De los candidatos republicanos no es preciso que hablemos. El gobierno les declaró guerra á muerte, y ha cumplido su palabra. Muchos que tienen derecho propio, se han visto derrotados en ellos por gente advenediza sin otro título que el de celebrar más ó menos oportuna y directamente los alardes flamenco-ce-artistas del señor ministro de la Gobernacion. Otros renunciaron á presentar sus candidaturas para librar á sus amigos de vejámenes y persecuciones. Los pocos que han logrado triunfar, serán en el Congreso protesta viva y elocuente contra una política que no tiene más ideal que satisfacer pasiones injustificadas y apetitos escandalosos.

Una prueba de que la dignidad política no es una palabra hueca ni aun en el estado de perturbacion á que la política española ha llegado, es la simpatía vivísima que ha conquistado en la opinion pública al partido fusionista su conducta, desde que los conservadores se prepararon para disparar contra ellos la ametralladora electoral. La dignidad les cerraba las puertas del ministerio de la Gobernacion, y no han vacilado en alejarse de ellas. Pues bien. Mas que á la elocuencia de sus promesas y á la eficacia de su programa y al número de sus amigos, deben el triunfo conseguido al exagerado rigor y al censurable desden con que el señor Romero Robledo les trata y á su alejamiento absoluto de todo sistema de com-

binaciones y de arreglos.

Y el triunfo es tanto más de estimar, cuanto que significa ante todo, primero que todo, la derrota de la vanidad y de las habilidades de un ministro y de un gobierno para los que el mando no significa otra cosa que la satisfaccion de sus deseos y caprichos.

La derrota del gobierno en este punto es vergonzosa. Los fusionistas van á tener en el Congreso mas representacion que la izquierda de todos los grupos y matices; los fusionistas vienen en doble número de lo que el Sr. Romero Robledo ha dicho siempre; los fusionistas han dado al Sr. Sagasta cerca de 48.000 votos para la acumulacion; los fusionistas, en fin, han sacado triunfante en Madrid la candidatura del Sr. marqués de la Vega de Armijo, que el señor ministro de la Gobernacion habia excomulgado en el teatro Español. El Sr. Romero Robledo creyó que representaba en dicho teatro la comedia *El anzuelo* y luego ha resultado que representó el drama *La muerte en los labios*.

¡Qué lección tan severa! ¡Qué enseñanzas tan dignas de reflexion y estudio! Los fusionistas cayeron del gobierno bajo la pesadumbre del descrédito, sin autoridad ni prestigio, y hoy, por obra de su arrepentimiento, de las torpezas y atropellos de los conservadores, y de las complacencias vergonzosas de la izquierda, se ofrecen al país casi rehabilitados y llenos de fe, como una esperanza de que serán defensores decididos y resueltos de sus leyes olvidadas y de sus aspiraciones desconocidas.

¡Justo castigo á las venalidades de ciertas agrupaciones políticas!

Dentro del campo monárquico, los fusionistas serán la única oposicion que el gobierno conservador encuentre.

Otros diputados de oposicion bastante tienen con pagar con su silencio las actas recibidas.

(El Liberal.)

CÁNOVAS.

1875.—¡Qué año!—Adelantemos tambien hasta 1876 y 1877; ¡qué años aquellos! El país desangrado y vertiendo ya la última gota; la guerra en el Norte, en Aragon, en la Mancha, por todas partes encendida—y allá en Cuba la manigua con sus horrores; los partidos disueltos, la libertad perdida, el orden hablando por la boca de los cañones, y por encima de este cuadro espantoso, la nueva monarquía traída tambien por la guerra y venida en son de vengadora de una raza y de unos hombres.

Fué en aquellos dias cuando un ilustre y malogrado pensador cogió su pluma y empapándola en hiel, escribió estas palabras: *Finis Hispaniæ*; parecia, en efecto, que tocábase á un caso definitivo.—Los espíritus vigorosos y de temple, habiense arrojado al fratricidio, á la lucha ó devastadora ó infecunda; otros hombres de grande historia, permanecian en exéptica paz, contemplando las negruras del horizonte, y creyéndose incapaces, cruzados los rendidos brazos, esperaban la catástrofe...

¿Dónde estaba el salvador?

El salvador no aparecia, no estaba en la democracia, ni en el carlismo; ni en el doctrinarismo restaurador; los demócratas alejados; los carlistas perturbadores y crueles; los conservadores violentos y entregados á la reaccion...

Sin embargo, á medida que el tiempo avanzaba, la paz iba lográndose, siquiera débilmente; la dictadura se hacia más suave; los hombres de la revolucion parecian como que despertaban; Castelar volvía á engrandecer la tribuna; Sagasta á sus arranques y á sus fogosidades; Romero Ortiz á definir el viejo y honrado principio progresista, y Ulloa pugnaba por dar á todo aquel movimiento de apro-

ximacion el clásico sentido de las libertades inglesas. Pidal completaba el cuadro; su voz era como un recuerdo de algo que convenia tener presente, no para destruirlo, sino para trasformarlo.

Hubo como un consuelo en las almas; y cuando en aquellas tardes de luchas parlamentarias, de luchas enconadas y vivas, veíase en pié la figura del señor Cánovas, habia en las tribunas y en los escaños rojos, un movimiento que podia ser juntamente respeto y admiracion... ¡Qué audacia la de aquel hombre! ¡Qué valor! El solo, solo enfrente de todos; á su lado mismo, revolucionarios de la vispera, buenos para el estorbo, no para la ayuda;—y sobre sus hombros, á más del peso de la guerra, el peso de un trono, y más aún, de una dinastía.

Mas ¿por qué no confesarlo?—Cuando aquel hombre, despues de las maravillas de Castelar, y de los arranques de Sagasta, y de la honrada elocuencia de Romero Ortiz, se levantaba; cuando despues del raciocinio frio y cerrado de Sardoal, y de los dictérios y arrebatos de Pidal y Mon, erguiese en la tribuna, aquel hombre, joven aun, el cabello todavia casi negro, la mirada limpia y muy viva, el rostro sanguíneo, fornido el cuello y la espalda apoplética, el adversario mismo viéndole resuelto, audaz, ya elocuente, ya sarcástico, ya pidiendo recuerdos á la historia, ya conceptos á la ciencia, ya armas al ingenio, ya agudezas al país natal, no podia ménos de exclamar sorprendido:—No es el salvador; pero este hombre tiene fuerza.

Si, en aquel período de disolucion en que era necesario reconstruir, aquel hombre era la fuerza, porque él sólo tenia el secreto de la afirmacion.

Al acabar aquellas sesiones, el Sr. Cánovas tomaba á la puerta del Congreso su ligero *milord*; se recostaba en el satisfecho, tranquilo; bajaba hácia el Prado, subía hasta á las alamedas del Retiro, y mientras la gente de á pié ponía en él sus miradas curiosas y admirativas, las damas mas bellas asomaban á las ventanillas de sus coches y agitaban sus pañuelos y sus manos breves, saludando al grande hombre.

¿Qué era realmente en aquel tiempo el Sr. Cánovas?—No tenia el amor, pero tenia el respeto de la sociedad que buscaba ante todo reposo. Había mas; el Sr. Cánovas lo decia: yo vengo á hacer país; yo vengo á afirmar la Restauracion, y despues consideraré fracasada toda mi política si no vienen á continuar mi obra los partidos liberales.—

¿Se tenían en cuenta los compromisos personales del Sr. Cánovas con la restauracion?—¿Cómo no tenerlos presentes, si ellos constituían toda una política!—Reconocidos esos compromisos, habia que creer en la buena fé de aquel hombre. Quería dejar consumada su obra, se explicaba; podia, pues, explicarse tambien su desinterés. Hablaba razonablemente; habrían de demostrar ménos razon los que necesitaban hasta explicar su aproximacion hácia aquella obra?

La famosa crisis de Diciembre fué ya una gran sospecha; un dato en contra de la buena fé del Sr. Cánovas; vino Febrero, llegó el gabinete Sagasta, y la sospecha permanece estacionaria; si embargo, la sospecha se trueca en acusacion, en formal denuncia: la creacion de la Izquierda en Biarritz, aquella carta, aquella excision en la mayoría constitucional, todo fué obra ó inspiracion del Sr. Cánovas.

Habia mentido al país y al rey; no queria un partido liberal para las combinaciones del gobierno representativo; queria buscar dos fracciones, dos bandos—queria buscar la incapacidad de todos ellos, de modo que sólo quedara vigoroso y compacto el partido conservador.

¿Se comprende de otra suerte la guerra sin cuartel á Sagasta—tendencia conservadora del liberalismo—y la ayuda corruptora á aquellos elementos que aparentemente niegan cuanto aman defienden los conservadores de la monarquía patrimonial?

No: el Sr. Cánovas ha venido representando una triste comedia; para él la restauracion es un pretexto con que justificar su política personal; qué es hoy Cánovas? ¿qué representa? ¿qué respetos conserva?

Ya no es el hombre fuerte que habla de la paz; ya no es el orador que apela á los conceptos científicos para desenvolver sus teorías de gobierno; ya no tiene nada que fundar; ya no tiene modo de explicar la dictadura ni la violencia; la sociedad habia entrado en reposo; la democracia se organizaba patrióticamente y deponia sus armas de guerra; el Sr. Cánovas la combate sin embargo, no ya para afirmar, ahora es para consolidar la monarquía.

¡Consolidar!—Conocemos el valor de las palabras en labios de los conservadores.

Consolidar la monarquía es hoy un buen pretexto para pisotear la ley; como ayer la palabra afirmar servia para obtener seis años de paciencia de los partidos liberales.

Por eso hoy nadie dice viendo al señor Cánovas: Ese hombre tiene fuerza; sino ese hombre tiene ira, tiene orgullo, desesperacion senil y decadencia perturbadora.

Si. Hoy el Sr. Cánovas produce la impresion de un Esquilache adulterado.

(El Progreso.)

DOS DE MAYO.

Conmemora hoy la villa de Madrid su heroica defensa contra los invasores imperiales.

Cuanto en encomio de los héroes se diga, ha de parecer pálido; recordar los incidentes de su sacrificio, inútil, ya que grabados están en nuestra memoria. Bastará imaginar á un pueblo inerme, vendido por sus reyes y por sus autoridades, sin armas, batiéndose sin esperanza contra aguerridas huestes, para imaginar aquel patriotismo sin ejemplo.

El pueblo batióse entonces por el rey y por la patria. La patria vengó á sus hijos. El rey felicitaba á sus matadores.

El retrato que de aquel monarca hiciera un gran escritor merece ser de todos conocido.

A continuacion lo insertamos:

FERNANDO VII.

Es terrible la infinita abundancia de retratos de aquella cara repulsiva que nos legó su reinado. España está infestada con la efigie de Fernando VII, ya en estampa, ya en lienzo. Esa cara no se parece á tirano alguno. Es la suya la más antipática de las fisonomías, así como en su carácter el más vil que ha podido haber en un sér humano. Una estupenda nariz, que sin ser deforme como la del conde duque de Olivares, ni como la del Ciceron, ni gruesa como la de Quevedo, ni tosca como la de Luis XI era más fea que todas éstas, formaba el más importante rasgo de su rostro, bastante lleno, abultado en la parte inferior y colocado en un cuerpo de buenas proporciones.

La vanidad austriaca no hubiera puesto su boca prominente debajo de la nariz borbónica, símbolo de doblez, con más acierto y simetría que como estaba en la cara de Fernando VII. Dos patillas muy negras y pequeñas le adornaban los carrillos, y sus pelos erizados á un lado y otro, parecían puestos allí para darle la apariencia de un ligre, en caso de que su carácter cobarde le permitiera dejar de ser chacal. Eran sus ojos grandes y muy negros, adornados con una pobladísima ceja que los sombreaba, dándoles una apariencia por demás siniestra y hosca.

Respecto á su carácter, ¿qué diremos? Este hombre nos hirió demasiado, nos abofeteó demasiado para que podamos olvidarle. Fernando VII fué el monstruo más execrable que ha abortado el derecho divino. Como hombre, reunía todo lo malo que cabe en nuestra naturaleza; como rey, resumió en sí cuanto de fiaco é infame puede haber en la potestad real.

La revolución de 1812, aquella primera convulsión de esta lucha de cincuenta años, que aún dura y tal vez durará algo más, trató de abatir la tiranía de aquel demonio, y en sus dos tentativas no lo consiguió. La revolución hubiera abatido á Nerón, á Felipe II, y no abatido á Fernando VII. Es porque este hombre no luchó nunca frente á frente con sus enemigos, ni les dió campo. No fué nuestro tirano descubiertamente abominable; fué un histrión que hubiera sido ridículo á no tratarse del engaño de una nación. Nos engañó desde niño, cuando, fraguando una conspiración contra un favorito aborrecido, muy superior á Fernando por sus prendas de corazón, adquirió una popularidad, que pronto pagó España con la sangre de sus mejores hijos. Fernando fué mal hijo, conspiró contra su padre Carlos IV, cuya imbecilidad no disminuía el valor de su benevolencia; conspiró contra el trono que debía heredar más tarde, y aún amenazó la vida del que le dió el sér.

Después se arrastró á los pies de Napoleón como un pordiosero, mientras España entera sostenía una lucha que asombró á todo el mundo. Volvió y pagó sus esfuerzos de los que él llamaba sus vasallos, con la más necia arrogancia, con la anulacion de todos los derechos proclamados por las Constituyentes de Cádiz, con la proscripción ó la muerte de los españoles más esclarecidos; encendió de nuevo las hogueras de la Inquisición, se rodeó de hombres soeces, despreciables é ignorantes, que influían en los destinos públicos, como hubiera podido Aranda en las decisiones de Carlos III; persiguió la virtud, el saber, el valor; dió abrigo á la necedad, á la doblez, á la cobardía, las tres facetas de su carácter. Restablecido á pesar suyo el sistema constitucional, tasó el freno, disimuló, como él sabía disimular, guardando el veneno de su rabia, devorando su propio desprecio, encubriendo sus intentos con palabras, que nunca pronunció antes sin risa ó encono. Lo que es capaz de tramar un ser de estos, tan hipócritas como cobardes, se comprende por lo que tramó Fernando en aquellos tres años, desde las mil facciones y complots realistas, alimentados por él, hasta el complot final de los cien mil hijos de San Luis que Francia mandó al Trocadero.

Así recobró lo que en su gerga real llamaba él sus derechos, inaugurando los diez años de fusilamientos y persecuciones, diez años en que la figura de Tadeo Calomarde, apareció al lado de Fernando, como Caifás al lado de Pilatos. El pacto sangriento de estos dos monstruos terminó en 1833, en

que Dios arrancó de la tierra el alma del rey y entregó su cuerpo á los sótanos del Escorial, donde aún creemos no ha acabado de podrirse.

Pero con este fin no acabaron nuestras desdichas. Fernando VII nos dejó una herencia peor que él mismo, si es posible, nos dejó á su hermano y á su hija, que encendieron una espantosa guerra. Aquel rey, que habia engañado á su padre, á sus maestros, á sus amigos, á sus ministros, á sus partidarios, á sus enemigos, á sus cuatro esposas, á sus hermanos, á su pueblo, á sus aliados, á todo el mundo, engañó también á la misma muerte, que creyó hacernos felices librándonos de aquel diablo. El rastro de miseria y escándalo no han terminado aún entre nosotros.

B. PEREZ GALDÓS.

(Progreso.)

LA OPINION.

PALMA 8 DE MAYO DE 1884.

¿Cómo juzgan en el extranjero nuestro sistema electoral y la actitud que ante sus estragos ha tomado la democracia española? Conviene conocer esas opiniones enteramente imparciales y serenas, á fin de que aquí no se atribuya á nuestro apasionamiento lo que solo es resultado de la reflexión y del patriotismo. Veamos nuestros lectores lo que acerca de estas vitales materias dice un periódico francés tan juicioso y tan gubernamental como *La République Française*:

«El sufragio electoral en España, dice, se parece á un espejo que refleja siempre con mucha exactitud la imagen del primer ministro en funciones. Reflejar es la tarea del sufragio español, como hacer revoluciones políticas es la función de los ejércitos castellanos. El Sr. Cánovas del Castillo, actual presidente del Consejo, acaba de hacer la experiencia de estas dos verdades. Ha pedido al sufragio restringido una Cámara á imagen y semejanza del amo. El sufragio restringido, fiel á la tradición antigua y solemne, se la ha dado enseguida.

Que los electores debían dar al señor Cánovas la asamblea de legisladores que les pedía, nadie lo dudaba. El eminente hombre de estado reaccionario, uno de los literatos más distinguidos de las dos Castillas, un verdadero duque de Broglie español, dijo á los electores del sufragio restringido: «Me vais á dar una Cámara cuyas cuatro quintas partes se compondrán de candidatos de mi gobierno.» Los electores han obedecido: han nombrado por cuatro quintas partes á realistas clericales, y por una quinta parte, según la fórmula, íbamos á decir, según la receta, candidatos de oposición. Si el Sr. Cánovas hubiera deseado una Cámara enteramente compuesta de amigos del poder, se la habrían dado igualmente: El ministro, temiendo una Cámara que no diera señales de existencia, ha preferido una asamblea salpimentada con algunos opositores benignos, benignos. Ha ordenado y se le ha servido. Lo repetimos: esa es la costumbre española y nadie se ha asombrado.

Pero si esa es la tradición clásica y si esa docilidad del sufragio no es sorprendente para quien conoce las cosas de España, en cambio, se produce al otro lado del Pirineo, en numerosos círculos, un movimiento de opinión inusitado y notable. En efecto, hasta el último período electoral no se habia ocurrido á ningún castellano de buena raza escandalizarse ante la práctica más desvergonzada de la candidatura oficial. ¿No era esa práctica el derecho estricto, el privilegio más legítimo de los hombres del poder? ¿Para qué abrir las urnas si no es para llenarlas de papeletas ministeriales? Y toda la política de los hombres de Estado de la Puerta del Sol se resumía así: *pronunciamientos* para coger el poder y hacer luego los elecciones.

Ahora bien, es evidente que ahora comienza á despertar la conciencia de este grande y noble pueblo español. Cierzo es que no se admira nadie del fácil triunfo electoral del señor Cánovas del Castillo; pero si nadie se admira, muchos se sienten heridos y escandalizados de los procedimientos que han producido esa victoria. Ayer mismo, cuando tal ó cual primer ministro hacia las elecciones á su imagen, sus adversarios le tenían envidia

y celos; no se indignaban. Hoy, si muchos seguramente envidian aun y tienen celos del señor Cánovas, el sentimiento dominante en la inmensa mayoría de sus adversarios es el de reprobación.

En Francia, en Inglaterra, en Italia, en Bélgica, en Holanda, en Suecia, en Dinamarca, en Suiza, por todas partes son las elecciones libres y francas. Solamente en España, no lo son. Y por ello, al comprobar esta verdad, los patriotas se indignan. Justamente celosos de la reputación de un pueblo generoso, protestan contra procedimientos que, comparados con los de las autocracias más tiránicas, resultan más inmorales. Al fin se muestra sensible la fiera castellana á esa *parodia del régimen representativo á esa caricatura de la libertad*.

Lo que agita ahora á los partidos vencidos no es ya la envidia del vencedor de un día, sino la vergüenza por el país ante Europa. El señor Castelar desde hace dos semanas, lo dice y lo repite á cuantos quieren oír con ese valor que no se desmiente y que basta á salvar el honor político de España.

Y no es el Sr. Castelar el único que protesta así. Todos los liberales, sean constitucionales ó republicanos, protestan con él. Todos los periódicos españoles que han escapado á la persecución del orden moral, nos traen el eco de esas reprobaciones. Los adversarios de la reacción se han abstenido en su mayoría. ¿Por qué? ¿Por qué el éxito era dudoso ó temían la lucha? Nada de eso. Porque el retraimiento era la única y verdadera manera de protestar contra esa *repeticion de lo tradicional*. Los liberales y los demócratas españoles se han negado á votar como los hombres honrados se niegan á jugar con los fulleros. Los naipes tenían el pego oficial: ¡jugad vosotros solos!

El Sr. Cánovas del Castillo triunfó porque sus candidatos han sido elegidos en los treientos colegios que él habia designado. Dudamos mucho que este triunfo sea duradero. El señor Castelar ha inaugurado la protesta de la conciencia española contra una tradición nefasta y vergonzosa, *verdadera causa de todas las revoluciones de España de medio siglo á esta parte*. Creemos que esta protesta es un honor para España, señal de un progreso considerable en los espíritus y augurio feliz de un porvenir mejor, verdaderamente digno de ese gran pueblo latino.

Hasta aquí *La République Française*. Véase como en París, desde el imparcial observatorio del extranjero, se coincide con nosotros en dos afirmaciones capitales: 1.ª que la causa de nuestras revoluciones es la asquerosa falsificación electoral á que se entregan los gobiernos; 2.ª que ante la nueva repetición de esa farsa, agravada hasta el frenesí, la única protesta digna es la abstención electoral.

A las once de la mañana de ayer dió fondo en nuestro puerto el vapor correo *Union* procedente de Ibiza y Alicante trayendo la correspondencia y pasajeros, entre los cuales se contaban los compromisarios de aquella isla que han de tomar parte en la elección de Senadores.

Ayer tarde, en la playa que hay frente al puente de madera de Sta. Catalina, quedó atascada una galera tirada por dos caballerías, que corrieron el riesgo de perecer ahogadas. Parece que habia una depresión del fondo del mar que no fué vista ó conocida por el conductor que intentaba limpiar las ruedas, y en ella cayeron los animales juntamente con el vehículo, que tuvo que ser sacado á fuerza de brazos después de desenganchadas las caballerías.

Además del vapor *Union*, llegaron ayer tarde á este puerto el *Jaimé II* procedente de Argel y el *Belloer*.

Se ha verificado la limpia (escurrido) de la acequia que conduce á esta ciudad las aguas de la fuente de la Villa, operación que suele llevarse á cabo todos los años por los perceptores, el primer domingo del mes de Mayo.

El *Diario de Palma* anuncia la idea de que convendría se dispusiese el jardín de la plaza de la Libertad de modo que pudiese cerrarse en las horas que los empleados del Ayuntamiento encargados de su custodia no puedan ejercer la debida vigilancia.

Aceptamos el pensamiento y aun lo

declaramos urgente sin necesidad de demostrar en qué fundamos nuestra opinión, pues creemos que con los sueltos en que hemos denunciado las devastaciones de que tantas veces ha sido objeto queda de sobra demostrado.

Hoy ha dejado de verter sus aguas al mar el torrente la Riera, después de haber corrido constantemente en la última avenida por espacio de casi un mes.

Se trata de inaugurar en Córdoba una gran exposición de toda clase de géneros, objetos antiguos, caprichos y obras de arte, tanto para su venta como sencillamente para su exhibición.

En el anuncio que publicamos en otro lugar, podrán nuestros industriales, cosecheros, artistas y cuantas personas curiosas, lo deseen, adquirir mas por menores.

La exposición se abrirá durante las ferias que se celebran en aquella antigua capital por la fiesta de N. Señora de la Salud.

Según dice un colega, va á introducirse una reforma en las Ordenanzas de Aduanas, con la formación de tribunales compuestos de comerciantes y empleados del ramo, debiendo tener á su cargo la resolución de expedientes sobre objetos cuyo valor no exceda de cien pesetas.

Como ayer tarde no hubo chaparrón, ni lluvia ni cosa que le pareciere, volvemos hoy á nadar en el polvo, merced á la indiferencia con que la comisión de vias públicas de nuestro Excmo. Ayuntamiento mira la cuestión del riego.

Clamamos al cielo contra ella y el cielo nos oirá.

Leemos en el *Bien Público* de Mahón, que uno de los pasados días se cazó en el predio *La Boval*, propiedad de D. Juan de Vidal y Febrer, una cigüeña blanca, que fué regalada por dicho señor al Museo del Instituto de segunda enseñanza de aquella ciudad. Dicha cigüeña es enteramente blanca con algunas plumas negras y en perfecta colocación simétrica en las extremidades de las alas. Estas, al extenderse ocupan una extensión de dos metros ó sean diez palmos.

Nuestro ilustrado colega *Las Noticias* dice ayer que es completamente inexacto que sus amigos los Sres. D. Juan Massanet y Ochando y D. Marcelino Menéndez Pelayo puedan figurar en la lista que publicó el periódico de Madrid *La Union*, y añade que algunas publicaciones de esta Capital han explotado á su antojo la noticia.

Como nosotros dimos cuenta de lo que decía *La Union*, debemos manifestar al colega conservador, que creimos efectivamente que los indicados señores pertenecían á la comunión política que representa aquel periódico, órgano del actual Ministro de Fomento Sr. Pidal y Mon, y nos daba derecho á creerlo la precedencia de la noticia.

A pesar de las declaraciones de *Las Noticias*, nosotros seguiremos creyendo que los Sres. Massanet y Menéndez Pelayo están mas cerca del Sr. Pidal que del Sr. Cánovas del Castillo, si bien hoy viene á ser todo una misma cosa. Si nos engañáramos, y viéramos que los dos diputados electos no tienen inconveniente en llamarse liberales, lo sentiríamos por el Sr. Pidal, por *La Union*, y por todos aquellos ultramontanos que les han dado sus votos por creerles muy echados hacia atrás, si bien es verdad que hubo el contrapeso de los votos federales y radicales, que tal vez se decidieron á votarles por creerles liberales de tomo y lomo.

Ayer, á beneficio de la primera actriz Sra. Parreño, se puso en escena en el Teatro-Circo Balear el notabilísimo drama de D. José Echegaray *El Gran Galeotto* y la pieza catalana *Infanticidi*.

Todos los actores fueron aplaudidos con justicia, especialmente la beneficiada, á quien se hicieron muchos regalos.

La pieza *Infanticidi* gustó mucho al público, que celebró con risas y aplausos los innumerables chistes y equívocos de que está llena y la admirable ejecución que alcanzó, gracias á la beneficiada y al Sr. Fuentes.

Esta noche, día de moda, se pondrá en escena *Bala de vidrio*.

El arriesgado aeronauta Sr. Ruiz Budo y que se ha ausentado de esta isla pa-

ra dar una función en la feria de Lérida, volverá en breve para verificar en nuestra plaza de toros su última ascension el domingo diez y ocho del corriente mes. Es de esperar que el espectáculo se en cuenta muy concurrido.

Los días 9 y 10 del actual estarán cerradas las oficinas de Hacienda para dar lugar al desestero de las mismas.

PAPEL TABACO Planell.—Véase la cuarta plana.

UNA CAJA DE AHORROS.

Hé aquí la época temida de los gotosos y de los que padecen de reumas, que saludan con tristeza los últimos rayos del sol, porque concluido el verano, los dolores vuelven. Pues bien, si esas personas quieren pasar el invierno sin sufrir, que compren una caja de Píldoras Suizas; que no cuesta mas que 1 peseta y media, y es suficiente para un mes, y pueden colocar en la Caja de Ahorros las sumas que otras veces estaban obligados á gastar en medicamentos.

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES Y RENTAS DE LAS BALEARES.

Gremios invitados.

Día 9 de Mayo.

- A las 9 Peluqueros.
- 9 y 1/2 Plateros composturas.
- 10 Vendedores de pieles de calzado.
- 10 y 1/2 Obrador colchas entreteladas algodon.
- 11 Compositor de relojes.
- 11 y 1/2 Albarderos.
- 12 Alpargateros.
- 12 y 1/2 Armeros.
- 1 Bastoneros.
- 1 y 1/2 Broncistas.
- Día 10 de Mayo.
- A las 9 Caldereros.
- 9 y 1/2 Cofreiros.
- 10 Carpinteros.
- 10 y 1/2 Idem última base.
- 11 Constructores de carros.
- 11 y 1/2 Idem última base.
- 12 Coloreros.
- 12 y 1/2 Constructores de guitarras.
- 1 Idem de hormas.
- 1 y 1/2 Idem idem última base.

CORREO.

Madrid 5.

Il Popolo Romano, en un artículo que dedica á examinar la significacion de la última crisis y las elecciones del domingo último dice:

«Todavía ciertos temores podian desaparecer con la esperanza de que el nuevo gobierno, aunque conservador, supiera plegarse á ciertas inevitables exigencias de los tiempos, concediendo á los adversarios aquella benevolencia que bastase para apartarlos de la conspiracion y de la revuelta, aunque el sólo hecho de llamar al ministerio al católico Pidal y Mon, era ya indicio grave de la linea de conducta que el gobierno se proponia seguir.»

Después de manifestar que las Cortes vendrá á imágen y semejanza del gobierno, y de lamentar que muchos de los hombres que gozan prestigio é influencia en el país hayan quedado excluidos brutalmente de toda participacion en los negocios públicos, el articulista saca de estos hechos una porcion de consecuencias pesimistas, aunque confía que la noble y generosa nacion española, á pesar de todo, sabrá detenerse ante los horrores de una guerra civil.»

Termina diciendo que la situacion de España es muy espinosa, y que la culpa principal debe atribuirse á la forma violenta de la política conservadora del señor Cánovas.

—Nuevamente ha sido denunciado ayer nuestro colega *El Progreso* por otro artículo sobre la enfermedad de S. M. el Rey.

—Ayer fueron presentadas en la secretaría del Congreso cinco actas, todas de la provincia de Madrid, siendo la primera la del señor marqués de la Vega de Armijo y la segunda la del Sr. Campoamor. Entre las restantes se halla la de nuestro compañero en la prensa don Alfredo Escobar.

El señor marqués de la Vega de Armijo será, por lo tanto, presidente de la Cámara, y presidirá la mesa interina hasta que se constituya la de edad.

—Entre los ministeriales hay tambien sus diferencias en cuanto á los ministros dispensados á la izquierda; pues mientras

la severa *Epoca* le dice lisonjas, el alegre *Noticiero* le dispara este chinazo:

«Desdichados izquierdistas — dice — los que han tenido la suerte de pesar un acta! — sea por lo que fuere, que nosotros no nos metemos ahora en honduras.»

Parecerá que el asunto es baladí; pero como forma dos años há el nudo de toda la política del señor Cánovas, la diferencia de apreciacion tiene su importancia.

—Dice *La Epoca*, que solo vienen diez ó doce actas protestadas, en lo cual de fijo se equivoca; pero en último término, en esto, á quien tiene que referirse *La Epoca*, es á *El Imparcial*, que dijo que vendrian por lo ménos protestadas, 83 actas.

—Un despacho recibido por la compañía del Mediodía, sobre el puente de Alcudia, dice lo siguiente:

«Despejado completamente el rio. Después de sacar la primera jaula, los buzos han reconocido el fondo del rio, y no han encontrado ningun cadáver más.

El número total de cadáveres extraídos es de 52, todos licenciados del ejército.»

—Vuelve á decirse que desde Setiembre próximo instalará su residencia en Madrid el Sr. Salmeron.

—Confirman varios periódicos que el señor Moret coincide, no con el señor Martos sino con el general Lopez Dominguez.

Tambien se dice que los amigos del señor Martos, van á publicar un periódico en que defenderá su jefatura.

Cualquiera que sea el resultado, el gobierno ha de resultar con mayoría escasa en el Congreso, y con bastante mayoría en el senado; reuniendo, en cuanto á las exterioridades del sistema, toda la fuerza necesaria para marchar; con la sola contrariedad de venir bastante quebrantada la fuerza moral del Congreso por la manera como se han hecho las elecciones.

Importa, sin embargo, considerar que todavía ha de tener otros inconvenientes el gobierno al abrirse el Parlamento, nacidos de su conducta y de sus actos; porque hasta ahora, lo que se ha visto claro es lo siguiente:

Primero. Que los conservadores han venido al poder por el daño que al partido liberal ha causado la escision del duque de la Torre, y por el consejo que los Sres. Posada y Moret dieron al Rey de que llamase al Sr. Cánovas ya que ellos no podian seguir.

Segundo. Que después de estar los conservadores en el poder, han hecho unas elecciones tan malas, y aun peores que otras, pues con las arbitrariedades conocidas y las compadrazgos acostumbrados, se ha emparejado ahora un espíritu vengativo y mezquino, como podrian comprobar varios casos, y entre otros el del Sr. Albacete, á quien se deja fuera del Congreso, sin duda por el delito de haber acertado en el tratado de comercio con Francia, contra el Sr. Cánovas y otras altas autoridades del partido.

Tercero. Que en el personal administrativo, ha hecho *razzias* tan grandes, que en vez de marchar los conservadores como un partido juicioso, han procedido como un partido revolucionario.

Cuarto. Que lo más saliente que se ha hecho en Hacienda, en cuanto á organizacion, es la reforma en las delegaciones, que, segun se vé, ha quitado prestigio á los delegados, sintiéndose los efectos, pero de qué modo! en la recaudacion de los impuestos.

Quinto. Que lo más notable que se ha hecho en el ramo de Justicia, ha sido la circular sobre los notarios, los cuales, en todas partes donde han querido dar fé de tropelias, han salido dando vueltas de campana, con el mayor regocijo de la gente ministerial.

Sexto. Que todos los grandes afanes del gobierno en estos cuatro últimos meses se han concretado á pagar los fuegos de los candidatos constitucionales, y á traer diputados izquierdistas, con la única excepcion de seis ó ocho de los diputados de este color, que realmente tienen fuerza electoral, como el Sr. Montero Rios (si bien los amigos de éste han firmado en Vigo los pliegos de interventores con los conservadores), como el Sr. Martos, como el general Lopez Dominguez, como el señor Becerra, como el Sr. Linares Rivas, como el señor Balaguer, como el Sr. Fiori, y no recordamos si algun otro.

Séptimo. Que estamos en vísperas de apertura de las Cortes, y aún no se sabe si habrá presupuesto ó no lo habrá; si seguirá la sal del Sr. Camacho ó se disolverá, como habian dicho solemnemente

los conservadores, y caso de que se prorogue el actual presupuesto, aún no se sabe tampoco cómo se reemplazarán los recursos del presupuesto extraordinario, cuya condicion finita y transitoria se extingue en 30 de Junio, siendo preciso reemplazarlos con otros, pues de lo contrario, la próroga del presupuesto extraordinario seria una palabra hueca de sentido, y origen cierto de un déficit considerable.

Por lo que dicen ya los periódicos de provincias, por las últimas noticias telegráficas, y por no tenerse conocimiento de ningun suceso nuevo desagradable, bien puede asegurarse que el movimiento preparado para el día 27 está del todo desbaratado; y que por lo que hace á este orden de cosas, volveremos á entrar —debemos esperar que por mucho tiempo— en un periodo regular. Se ha cumplido, pues, lo que dijimos desde el primer momento, y podia presumir cualquiera que conozca el verdadero temple de la opinion; y es que el movimiento tendria poca importancia; siendo solo triste, como síntoma, y como prueba de la tenacidad con que se mantienen en esta sociedad, firmes, los elementos de perturbacion.

Manila 4°.

Hoy ha slido de este puerto para España el vapor correo del marqués de Campo *Santo Domingo* con pasajeros, carga general y la correspondencia pública.

Paris 3.

El periódico el *Francés* publica un despacho de Roma diciendo que el Papa prepara una nueva nota concierne á la Propaganda Fide, declarando que es imposible todo trato con el gobierno italiano mientras existan las leyes actuales.

Paris 5.

Hasta el próximo Junio no es esperado en Paris el nuevo ministro de China en esta capital, Shu-Tsing-Tchen.

Los despachos de la frontera de Rusia dicen que aquel gobierno despliega gran rigor contra la prensa; habiendo sido suprimido un periódico por revelar tendencias contrarias al orden social.

Lisboa 4.

Hoy se ha inaugurado solemnemente y sin ningun incidente notable la Exposicion agrícola de esta ciudad.

Londres 4.

El *Fall Mall Gazette* asegura que Francia ha entablado negociaciones para comprar los derechos de la Asociacion internacional africana en el Alto Congo y sustituirla en el dominio de aquellos territorios.—*Fabra*.

Viena 4.

La Prensa Libre de Viena publica hoy un despacho de Londres diciendo que Francia no trata de conseguir el con dominio anglo-francés de Egipto, si no ponerse de acuerdo con todas las demás potencias para defender la independencia y la autonomia de dicho país, las cuales quedarian comprometidas con la dominacion exclusiva de Inglaterra.

Añade que las negociaciones que median en estos momentos entre el embajador de Francia en Londres, señor Waddington, y el gobierno británico, no tienen por objeto llegar á un acuerdo entre ambos gabinetes, sino redactar un estenso programa que permita la colectividad de accion de las grandes potencias para la conservacion de los tratados y convenios que son obra de todas ellas.

Roma 4.

Un despacho de Londres recibido hoy aquí anuncia que Inglaterra se niega á los deseos de Francia sobre la cuestion de la conferencia y pretende que esta debe limitarse á tratar de los asuntos de la hacienda pública.—*Fabra*.

Paris 5.

Mañana reanudará sus trabajos la comision de presupuestos de la Cámara.

El gobierno se opone, en parte, á las considerables economías que aquella propone introducir en el presupuesto próximo.

El ministro de Hacienda cree que, de aceptarse, resultarían perjudicados muchos servicios públicos.

Se espera, no obstante, que se llegará á una avenencia entre el ministro y la comision.—*Fabra*.

Londres 5.

Se ha descubierto una máquina infernal en Londres que por fortuna no llegó á estallar.

No han sido descubiertos los autores de esta tentativa.

Se han salvado casi todos los naufragos del vapor *Estado de Florida*, que se perdió en alta mar por efecto de una voladura de dinamita introducida á bordo clandestinamente.—*Fabra*.

Paris 4.

Se han verificado hoy con la mayor tranquilidad las elecciones municipales de Paris.

Paris 5.

Hé aquí el resultado de las elecciones municipales verificadas ayer en Paris:

Conservadores ó monárquicos, siete.
Republicanos independientes ú oportunistas, 16.

Autonomistas ó intransigentes, 24.
Puestos que deberán ser sometidos á reeleccion por no haber reunido los candidatos suficiente número de votos, 33.

Las elecciones se han verificado en toda Francia con el mayor orden.

Entre los concejales monárquicos elegidos se halla un hijo del ex-ministro Sr. Dufaure.

Entre los republicanos independientes el conocido médico del hospital Sr. Després que protestó contra la expulsion de las Hermanas de la Caridad de los establecimientos de Beneficencia.

El nuevo ayuntamiento de Paris no diferirá sensiblemente del anterior. Más bien tendrá un carácter autonomista ó intransigente más acentuado.—*Fabra*

Los síndicos del Gre-

mio de Mercería al por menor, participan á los individuos que á él pertenecen que, habiendo los clasificadores ultimado el reparto de lo que debe corresponder á cada uno durante el año económico de 1884 á 1885, quedarán expuestas las listas en casa del Síndico don Felipe Morera, Calle de San Nicolás núm. 6 los días 7 y 8 del corriente de 4 á 5 de la tarde.—2—2

TEATRO-CIRCO BALEAR.

COMPANIA DRAMATICA
dirigida por el primer actor

D. TEODORO BONAPLATA.
Funcion para hoy jueves 8 mayo 1884.
DIA DE MODA.

- 1.° Sinfonia.
- 2.° La comedia catalana en 3 actos y en verso, nominada:

BALA DE VIDRE.

- 3.° La comedia en 1 acto, titulada:

LA PRIMERA POSTURA.

A las 8.

Precios los de costumbre.

Entrada general 2 rs.
Medias entradas 1°20.
Paquetes de 20 entradas servibles en cualquiera de las 20 primeras funciones de abono 32 rs.
Entrada general despues de las diez 1°20.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 7 á las 12-15 t.

El Banco Marino nacional de Nueva-York ha dejado de cumplir sus compromisos. Tambien los Banqueros Frant-War han suspendido sus pagos.

Madrid 7 á las 5 t.

Las carreras han estado animadas.

Enérgica nota pontificia contra Italia.

Se ha declarado en Washington la reforma arancelaria.

4 p 61-50.

Madrid 7 á las 7-15 t.

Verificase el escrutinio para la mesa definitiva en la eleccion de Senadores.

Lucha reñidísima.

La oposicion confía obtener el triunfo.

Madrid 7 á las 11-10 n.

La «Gaceta» viene confirmando la suspension del Ayuntamiento de Albaida.

El lunes se ocupará el Gobierno de las mesas de las Cámaras y de la combinacion de Gobernacion.

Madrid 8 á las 12-15 m.

Se ha confirmado el naufragio del vapor Florida. Son 123 las víctimas.

Sangrienta colision entre los chinos y los pabellones negros en Kaokai.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, floje'ad, desangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores asi internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todo los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA CIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio, ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, ligas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

80

V UDA DE FRANCISCO PLANETS.

Se hallan los libros del LEGITIMO PAPER DE TABACO Superior Habano y Filipino, de fabricación alemana para cigarrillos. Les ruego que para distinguir este LEGITIMO PAPER y que se fumen con tranquilidad se fijen en la única marca que le contiene: es la que litografiada en papel perla, finca negra y dorada y el busto de una negra con aretes de oro en la nariz y orejas, collar y el cabello sujeto sobre la coronilla, he puesto á la venta con mi nombre.

Sindicato=59

Tengo el gusto de anunciar á ustedes que únicamente en esta su casa

Señores Fumadores:

Aviso á los cosecheros, comerciantes é industriales y á todos los artistas en general.

Próximo á establecerse en esta Capital una GRAN EXPOSICION de toda clase de géneros, objetos antiguos, caprichos y obras de arte, tanto para su venta como para su exhibicion en los escaparates giratorios que al efecto se han construido, pueden remitirse cuantos gusten en calidad de depósito, los que al terminar la Exposicion serán devueltos á sus propietarios.

Los fabricantes, cosecheros y almacenistas por mayor, pueden mandarnos muestras en botes de cristal con su correspondiente etiqueta, en las que se manifestarán los precios y condiciones de los productos.

Solo se interesará por los efectos vendidos el diez por ciento, y diez céntimos de peseta por derecho de instalacion. A las cartas interrogatorias que se nos dirijan acompañarán un sello de franqueo para su contestacion.

Dirigirse: Sres. Peré y Herrero; Isabel II, 19.—CÓRDOBA.

LA MARGARITA EN LOECHES.

Este purgante fué declarado el mejor en la gran Exposicion, Especial, Internacional, Balneológica de Franfort (Alemania) en 1881 y sin rival en el mundo, pues un litro de agua contiene: Cloruro magnésico, 0'538 miligramos; Sulfato sódico, 79'321 gramos, idem potásico, 8'519; idem magnésico, 22'922; idem cálcico, 0'014; Oxigeno 8 centigramos; Nitrógeno, 17.

Cura con facilidad y prontitud las escrófulas, herpes, reumatismo, enfermedades de las vias urinarias, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo; mesenterio é ictericia y regulariza los desarreglos de la menstruacion. Venta en todas las farmacias y droguerías. Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan prospectos, análisis comparativos y cuantos datos se pidan. Fijarse bien en todo esto.

AGUA DE CARABAÑA.

Purgante.—Refrescante.—Depurativa.—Antibiliosa por excelencia.

No se parece ni puede confundirse en sus efectos y resultados con ninguna otra agua ni producto; recomendada por todos los profesores de medicina que la han conocido.

Ni irrita ni produce dolores, ni molestia alguna; se obtienen rápidas curaciones en las enfermedades del estómago, intestinos, hígado, bazo, mesenterio, etc., y en todas las afecciones herpéticas y escrófulosas del interior y exterior.

Ha obtenido cuatro grandes premios. TRES MEDALLAS DE ORO. Pídase la memoria científica.

Venta en todas las buenas farmacias y droguerías de España. Por mayor, Chavarri, Atocha, 87, Madrid.

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS—CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANLO Y SU PRIMANDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerárselas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospectos en español.—Caja 5 pesetas.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICALMENTE Se expende únicamente para toda España, en la CLÍNICA DEL DR. D. JUAN MUTGE, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, Calle del Carmen, núm. 41, 2.º; BARCELONA, el que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo. 16

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda especie de perjuicio y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profes Holloway, 538, Oxford-street, Londres.

No. 2.

24 MEDALLAS DE ORO

DOLOR

Rumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el Régimen Americano TOMI SON.—Precio 40 reales.—Fácil medicacion, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la 2.ª friccion.—Está recomendado por todas las Academias Médicas de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO; Rambla de Cataluña, 104, principa; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

SUBASTA

Todos los dias de 7 á 10 de la noche principiando el dia 5 del corriente y dias siguientes.

Gran liquidacion y á precios baratísimos, de objetos artísticos de mármol y alabastro, labrados por los mejores artistas de Italia.

Paraguas y sombrillas de seda de las mas acreditadas fábricas de Lion; cadenas, medal ones y un gran surtido de quincaillería.

Con motivo de tener que regresar su dueño á su patria, todo se venderá sumamente barato y á precios nunca vistos.

PLAZA DE CORT, NUMERO 5.

Interesante al público.

Se desea encontrar una persona formal que pueda comprar á buenos precios y en buenas condiciones los productos del país, como son almendras, aceitunas, vinos, etcétera.

Dirigirse á Mme. Buer—20 Rue Demarquet—Fautourg St. Denis—Paris.—6—1

SERVICIO ESPECIAL
de carruajes para desde PALMA á los baños de S. JUAN DE CAMPOS y vice-versa.

PRONTITUD Y COMODIDAD.
Plaza de San Antonio núm. 38, tienda.
Empezará el dia treinta de Abril de 1884.
Carruajes: Los hay de capacidad de uno hasta diez pasajeros con una y dos caballerías, á los precios siguientes:
Carruajes: De un pasajero hasta cuatro, á precios convencionales.
Carruajes: De cinco pasajeros hasta diez á Ptas. 2'50 céntos. pasajero.

ADVERTENCIAS.
Las horas de salida de los carruajes serán convencionales.
Los pasajeros que quieran ir desde Palma á los baños y regresar el mismo dia pagarán por ida y vuelta, Ptas. 3'00.
No saldá ningun carruaje de dicho servicio especial, al precio de ptas. 2'50 por pasajero, que no sean de cinco á diez pasajeros.
Tambien se alquilarán carros para el transporte de equipaje con destino á los baños y vice-versa á precios convencionales.
El contratista de la fonda de los baños admitira toda clase de encargos incluso los del servicio de carruajes con un dia de anticipacion.
8—8

Un jóven de 26 años
con práctica en escritura y contabilidad, desea colocacion por una módica retribucion.
En la 2.ª Barbería del Muelle darán razon.

CORDELES Y SOGAS.
Ultimado el reparto los clasificadores, de las cuotas que debe satisfacer dicho gremio, el año económico de 1844 á 1885, dicho reparto estará de manifiesto en la calle de la Cordelería núm. 33, los dias 9, 10 y 12 de 8 á 10 de la noche, para solventar toda clase de reclamaciones.
Palma 7 Mayo 1884.—El Síndico, Pedro Balaguer.
PALMA.—Imp. de Bartolomé Botger, San Pedro Nolasco, 7.